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4_B8_9C_E6_96_B9_E5_c107_207755.htm 大家好！主持人：各

位网友，大家好，今天我们请到了新东方的徐小平老师作客

新浪嘉宾聊天室，给大家聊一聊移民和留学的问题，先请徐

小平老师跟网友们说句话。徐小平：大家晚上好，非常高兴

再次来到新浪网聊天室，来到聊天室，就感觉到网络生活方

式扑面而来，之所以今天谈这个问题，关于北美留学的移民

问题，就是关于加拿大、美国这两个国家的移民问题，两件

事，第一件事是9.11事件以后，美国的留学和签证发生了一些

混乱，引起了大家的疑问，它的走向、趋势，未来会发展成

什么样的状况，我要在这儿回答一些。9.11事件以后，加拿大

的留学事件和移民，最近加拿大新移民政策会对中国学生去

加拿大，北美发展，移民、定居、留学带来什么样的影响，

我今天就这几个问题讲讲，我是喜欢多讲一点，基本上能覆

盖你的问题，如果大家有问题，我会精选讲一些。主持人：

朋友们都知道，现在美国发生了不少事情。网友提出来问题

，我想知道现在美国的形势如何。徐小平：就留学和移民而

言，最近二十年来，整个美国对中国的开放实际上是上升趋

势，几乎没有下降过。中国人对于美国留学和工作，这样一

种兴趣可以说也从来没有下降过。我的基本观点是，中美关

系不管好坏，美国经济不管好坏，我们去美国留学和学习，

包括各种各样的访问的人数，肯定还会直线上升，所以说这

是个总的趋势，大家绝对不要为此忧虑。9.11事件以后，曾经

有参议院提出来要暂停美国的留学签证半年，这只是个说法



，美国参议员说什么的都有，最终成为法律是一件严肃的事

情，这个事情没有发生，布什总统又说对外国留学生的申请

严加审查，这是对恐怖主义，对中国学生没有什么影响，9.11

事件以后，中国人对赴美的总体而言，没有直接坏的影响的

，或者说得白一点，很可能有好的影响。因为中国人在世界

上是以勤奋学习而著名的，恐怖嫌疑一般来说到不了中国人

的身上，所以在这个审查当中显而易见不会有什么特别的过

分的东西。当然，有一些笼统的政策，会影响到速度，比如

说99年5月，美国轰炸使馆以后，以及加上李文和事件，中国

学生赴美签证，人们担心会中断，或者是影响，其实我看到

唯一的影响就是那么几个人，三五个学生，面试完以后，要

等两个礼拜，这些人是搞航空航天，敏感技术的，两个礼拜

以后，都拿到了签证，这次9.11事件对赴美不会有不好的影响

，大家不要紧张。但是，9.11以后整个留美的大趋势，美国的

教育魅力、生活魅力是不可抵挡的，那里有最好的学校，也

有最发达的技术，但是由于中国学生去美国的人数越来越多

，咱们国家开放的速度越来越宽，我来之前，看到新浪网上

报道，中国学生留学可以换两万美金，这几乎是一种彻底开

放的，所以赴美的人越来越多，但是再多也赶不上美国对中

国开放速度，现在的问题是，谁更加不开放，那是美国，不

可能彻底满足中国人去美国读书、留学的需求，所以签证总

是有限的，换言之，总是有人被拒的，所以北美留学的趋势

数量增加的同时，竞争越来越激烈。我到新东方今年以来，

见到许多过去闻所未闻的学校，新疆石河子大学，宁夏少数

民族第二师范学院，这些学校传统来说，毕业以后直接考托

福、GRE想留学的不是很多，主要是大城市，可见，人们渴



望去西方学习的追求是越来越深远。在这种情况下，大家要

知道，去美国留学竞争越来越激烈，签证越来越紧张，签证

的数目肯定是增长的，但是签证的批准比率肯定要下降。所

以在此，我对大家的建议是，因为人很多，每个人的情况不

一样，我的建议是继续努力，考你的托福GRE，争取美国留

学，但是要有两手准备，这是二十一世纪留学的趋势，两手

准备，不要在美国这棵树上挂住，要考虑其他的国家，其他

的方式，完成留学的目的，要有其他的选择。或者具体说吧

，放眼加拿大，留学瞄准美国，放眼加拿大，也看英国，也

想想澳大利亚，心有四用，必有前途，不至于像许多朋友一

样，奋斗两三年，被拒签了。下面讲讲签证的问题，签证是

留学的咽喉，没有签证就是偷渡。下面主要讲讲签证的竞争

策略，美国的签证没有什么秘诀，没有什么什么东西，甚至

也不需要经验，因为你只需要一纸签证就行了，要经验干什

么？美国签证到底怎么能够拿到呢？我是每天都有人问我，

现在还有无数封信来问我。想到美国的人，是两点，第一是

竞争口语能力，第二是竞争交流能力，竞争口语能力不用解

释了，如果你的语言不好，签证官一问结结巴巴，或者签证

官给你压力的时候，就无法说出来，所有官方的解释都是很

烦很烦，很累很累，你的口语说出来要大珠小珠落玉盘，清

晰简单听得懂，这个话之所以提出来，是因为中国学生出国

的道路上什么都做了，就是最后抓不住签证的咽喉，抓不住

留学的咽喉，就不能扼住命运的咽喉，几句话就把签证拒掉

了，所以口语能力是签证的第一前线。第二前线是交流能力

，绝大部分到我这来问的人，都不是能说话的，不善于表达

自己，不善于交流自己，不善于把你的情况简单、迅速、有



利地让大家理解。这种情况，明年更会显示出来，一百个人

去申请，为什么五十个人能拿到，五十个人拿不到，这五十

人的特点就是英语不好，或者英语还不坏，就是不能交流，

这就是我这个签证专家给大家的智慧，不要看那些签证必问

必答那种，看我的东西就知道了。提高口语和提高交流能力

这两个问题上，美国的签证官，大家都望而生畏，有点恐怖

，但是，签证恐怖的好处是，实际上、客观上锤炼了这一代

想出国留学的学生，在进入美国之前，给你一道叫做蒸煮一

遍，油煎、五香炸一遍，提升你的口语能力，提升你的交流

能力，为去美国做准备，也就是提升了你的个人素质，签证

审查这一瞬间，实际上是有这个好处的。最后讲讲关于签证

的哲理，签证的道理。美国签证叫做面试，是国际交流里面

一个笑话，甚至是一个谎言，为什么呢？因为他拒签的理由

是移民法的214B，移民倾向，你在国内没有足够的纽带保证

你回来，但是问题在于，签证官给的所有签证里面，根据他

们自己的说法，百分之九十的学生都移民了，也就是说，我

给你签证，是相信你没有移民倾向，但是凡是给了签证的人

，基本上都移民了，为什么还爱继续给签呢？这是国际交流

之间一个比较无奈的东西。首先我作为新东方的老师，我对

于美国签证官做的工作是很感谢的，没有签证官在前线和我

们的学生们见面，就没有中美的教育交流，在某种意义上就

会延缓中国的现代化，当然也会堵死无数学生的前途。但是

签证官在法律和政策的要求下做的工作而言，我觉得没有比

他再不合理的。据我所知，这样直截了当的，一两分钟之内

决定学生命运的签证方式只有美国才有，澳大利亚和加拿大

都是看你的文件，然后给签证，这个是不是好，我作为教育



家没有发表意见的权利，那么一个自相矛盾的人，他说我拒

的人都是没有移民倾向的人，我给的签证的人都是没有移民

倾向的人，可是他们都移民了，我提这个问题不是开玩笑，

而是告诉学生们一个重要的思想，对于这样一种漏洞百出的

，自相矛盾的程序，千万不要太严肃，千万不要太紧张，否

则是你的愚蠢，你所要做的只是练好你的口语，想清楚去美

国干什么，为什么要学习，然后交流，这是签证的一些原则

了，要自信，如果签证官态度不好，就告诉他，你拿着工资

，不可一这样对待你的客户，要自信，要有权利意识，要有

中国知识分子的尊严，你一定一定能够拿到签证。最后讲讲

留学的目的，留学的目的是什么，我在新东方反复问大家，

大家说是为了学知识，为了提升眼界，是为了提高自己，为

了现代化自己，为了拿到学位，这都是错的，留学为了什么

呢？就是为了就业，为了一个好的职业(在中国)。你想想，

中国的留学生出国都干什么了？无非是找到一个工作，在中

国干得好在中国，在美国干得好就在美国，看到中国不错，

就回中国了，无疑是回国就业，为什么现在有人要出去呢？

因为如果你不留学，没有西方的理念、意识，或者是硬的学

历的话，你在人才市场上竞争不过已经留学的人，是一种竞

争的需要，而不是知识的需要，而不是高学历，或者是社会

地位的需要，所以把这个目的搞清楚了以后，你的签证也就

迎刃而解，为什么呢？留学的目的是为了回中国就业，寻找

更好的就业机会，人生发展的机会，一个专业的工作，无论

是外企还是国企，要挣很高的工资，过很好的生活，在中国

也就能够提供这样的，从购买力、绝对值上抗衡、比美，甚

至超过的生活质量。基于这么一种中国自豪、中国尊严和中



国的辉煌，和签证官对话，签证官一定很内疚地就给你签证

了，这是新时代中国人的新气质，不要丢我们的脸。这是关

于签证，我要给大家讲的激动人心的话语。现在我回答大家

的问题，然后讲讲加拿大移民，加拿大留学。主持人：徐老

师给我们大家讲的话，让我对留学的概念有了全新的认识。

刚才网友们提了很多问题，其实徐老师刚才已经回答过了，

比如说9.11事件对留美有什么不利的影响。网友：留学加拿大

要注意哪些事项？徐小平：我下面再讲三个大问题，讲完以

后，拿出一个小时回答问题，我讲讲加拿大移民新政策以及

留学带来的机会，北美的经济衰退与留学移民的关系，再讲

讲移民的目的是什么。最后一个，讲讲英国、澳洲等国家开

放的政策，对北美留学的影响，也就是说整个中国人出国流

向的影响。我把这个讲完以后，如果大家有问题再问。首先

加拿大国会最近第三次审议，通过了新的移民法，这个移民

法其实在加拿大国会和政府中间已经谈论了两三年了，这次

终于通过，要实行可能是明年的上半年，这个移民法是整个

加拿大二十几年来，加拿大现行的移民法是七十年代的移民

法为蓝本的，那个时候加拿大还是一个影响不大的国家，当

时中国人根本不存在移民出国这个说法，那时候唯一的移民

就是偷渡。现在经过了几十年的演变，到了二十一世纪，加

拿大的移民政策终于迎来了它的第一次巨大的变化，而这个

巨大的变化对我们还有很多细节，我想说几个数字，它对中

国人的影响，这个影响在于，它将深刻地、巨大地、广泛地

影响中国人技术移民，也就是独立移民，也就是中国大学生

们出国留学，北美发展的选择，影响极其深远。我先说一个

数字，说明加拿大移民的概念。199 出国留学移民教育考试出



国,留学,移民,澳洲,澳大利亚,加拿大,英国,美国,法国,日本,新西

兰 大家好！主持人：各位网友，大家好，今天我们请到了新

东方的徐小平老师作客新浪嘉宾聊天室，给大家聊一聊移民

和留学的问题，先请徐小平老师跟网友们说句话。徐小平：

大家晚上好，非常高兴再次来到新浪网聊天室，来到聊天室

，就感觉到网络生活方式扑面而来，之所以今天谈这个问题

，关于北美留学的移民问题，就是关于加拿大、美国这两个

国家的移民问题，两件事，第一件事是9.11事件以后，美国的

留学和签证发生了一些混乱，引起了大家的疑问，它的走向

、趋势，未来会发展成什么样的状况，我要在这儿回答一些

。9.11事件以后，加拿大的留学事件和移民，最近加拿大新移

民政策会对中国学生去加拿大，北美发展，移民、定居、留

学带来什么样的影响，我今天就这几个问题讲讲，我是喜欢

多讲一点，基本上能覆盖你的问题，如果大家有问题，我会

精选讲一些。主持人：朋友们都知道，现在美国发生了不少

事情。网友提出来问题，我想知道现在美国的形势如何。徐

小平：就留学和移民而言，最近二十年来，整个美国对中国

的开放实际上是上升趋势，几乎没有下降过。中国人对于美

国留学和工作，这样一种兴趣可以说也从来没有下降过。我

的基本观点是，中美关系不管好坏，美国经济不管好坏，我

们去美国留学和学习，包括各种各样的访问的人数，肯定还

会直线上升，所以说这是个总的趋势，大家绝对不要为此忧

虑。9.11事件以后，曾经有参议院提出来要暂停美国的留学签

证半年，这只是个说法，美国参议员说什么的都有，最终成

为法律是一件严肃的事情，这个事情没有发生，布什总统又

说对外国留学生的申请严加审查，这是对恐怖主义，对中国



学生没有什么影响，9.11事件以后，中国人对赴美的总体而言

，没有直接坏的影响的，或者说得白一点，很可能有好的影

响。因为中国人在世界上是以勤奋学习而著名的，恐怖嫌疑

一般来说到不了中国人的身上，所以在这个审查当中显而易

见不会有什么特别的过分的东西。当然，有一些笼统的政策

，会影响到速度，比如说99年5月，美国轰炸使馆以后，以及

加上李文和事件，中国学生赴美签证，人们担心会中断，或

者是影响，其实我看到唯一的影响就是那么几个人，三五个

学生，面试完以后，要等两个礼拜，这些人是搞航空航天，

敏感技术的，两个礼拜以后，都拿到了签证，这次9.11事件对

赴美不会有不好的影响，大家不要紧张。但是，9.11以后整个

留美的大趋势，美国的教育魅力、生活魅力是不可抵挡的，

那里有最好的学校，也有最发达的技术，但是由于中国学生

去美国的人数越来越多，咱们国家开放的速度越来越宽，我

来之前，看到新浪网上报道，中国学生留学可以换两万美金

，这几乎是一种彻底开放的，所以赴美的人越来越多，但是

再多也赶不上美国对中国开放速度，现在的问题是，谁更加

不开放，那是美国，不可能彻底满足中国人去美国读书、留

学的需求，所以签证总是有限的，换言之，总是有人被拒的

，所以北美留学的趋势数量增加的同时，竞争越来越激烈。

我到新东方今年以来，见到许多过去闻所未闻的学校，新疆

石河子大学，宁夏少数民族第二师范学院，这些学校传统来

说，毕业以后直接考托福、GRE想留学的不是很多，主要是

大城市，可见，人们渴望去西方学习的追求是越来越深远。

在这种情况下，大家要知道，去美国留学竞争越来越激烈，

签证越来越紧张，签证的数目肯定是增长的，但是签证的批



准比率肯定要下降。所以在此，我对大家的建议是，因为人

很多，每个人的情况不一样，我的建议是继续努力，考你的

托福GRE，争取美国留学，但是要有两手准备，这是二十一

世纪留学的趋势，两手准备，不要在美国这棵树上挂住，要

考虑其他的国家，其他的方式，完成留学的目的，要有其他

的选择。或者具体说吧，放眼加拿大，留学瞄准美国，放眼

加拿大，也看英国，也想想澳大利亚，心有四用，必有前途

，不至于像许多朋友一样，奋斗两三年，被拒签了。下面讲

讲签证的问题，签证是留学的咽喉，没有签证就是偷渡。下

面主要讲讲签证的竞争策略，美国的签证没有什么秘诀，没

有什么什么东西，甚至也不需要经验，因为你只需要一纸签

证就行了，要经验干什么？美国签证到底怎么能够拿到呢？

我是每天都有人问我，现在还有无数封信来问我。想到美国

的人，是两点，第一是竞争口语能力，第二是竞争交流能力

，竞争口语能力不用解释了，如果你的语言不好，签证官一

问结结巴巴，或者签证官给你压力的时候，就无法说出来，

所有官方的解释都是很烦很烦，很累很累，你的口语说出来

要大珠小珠落玉盘，清晰简单听得懂，这个话之所以提出来

，是因为中国学生出国的道路上什么都做了，就是最后抓不

住签证的咽喉，抓不住留学的咽喉，就不能扼住命运的咽喉

，几句话就把签证拒掉了，所以口语能力是签证的第一前线

。第二前线是交流能力，绝大部分到我这来问的人，都不是

能说话的，不善于表达自己，不善于交流自己，不善于把你

的情况简单、迅速、有利地让大家理解。这种情况，明年更

会显示出来，一百个人去申请，为什么五十个人能拿到，五

十个人拿不到，这五十人的特点就是英语不好，或者英语还



不坏，就是不能交流，这就是我这个签证专家给大家的智慧

，不要看那些签证必问必答那种，看我的东西就知道了。提

高口语和提高交流能力这两个问题上，美国的签证官，大家

都望而生畏，有点恐怖，但是，签证恐怖的好处是，实际上

、客观上锤炼了这一代想出国留学的学生，在进入美国之前

，给你一道叫做蒸煮一遍，油煎、五香炸一遍，提升你的口

语能力，提升你的交流能力，为去美国做准备，也就是提升

了你的个人素质，签证审查这一瞬间，实际上是有这个好处

的。最后讲讲关于签证的哲理，签证的道理。美国签证叫做

面试，是国际交流里面一个笑话，甚至是一个谎言，为什么

呢？因为他拒签的理由是移民法的214B，移民倾向，你在国

内没有足够的纽带保证你回来，但是问题在于，签证官给的

所有签证里面，根据他们自己的说法，百分之九十的学生都

移民了，也就是说，我给你签证，是相信你没有移民倾向，

但是凡是给了签证的人，基本上都移民了，为什么还爱继续

给签呢？这是国际交流之间一个比较无奈的东西。首先我作

为新东方的老师，我对于美国签证官做的工作是很感谢的，

没有签证官在前线和我们的学生们见面，就没有中美的教育

交流，在某种意义上就会延缓中国的现代化，当然也会堵死

无数学生的前途。但是签证官在法律和政策的要求下做的工

作而言，我觉得没有比他再不合理的。据我所知，这样直截

了当的，一两分钟之内决定学生命运的签证方式只有美国才

有，澳大利亚和加拿大都是看你的文件，然后给签证，这个

是不是好，我作为教育家没有发表意见的权利，那么一个自

相矛盾的人，他说我拒的人都是没有移民倾向的人，我给的

签证的人都是没有移民倾向的人，可是他们都移民了，我提



这个问题不是开玩笑，而是告诉学生们一个重要的思想，对

于这样一种漏洞百出的，自相矛盾的程序，千万不要太严肃

，千万不要太紧张，否则是你的愚蠢，你所要做的只是练好

你的口语，想清楚去美国干什么，为什么要学习，然后交流

，这是签证的一些原则了，要自信，如果签证官态度不好，

就告诉他，你拿着工资，不可一这样对待你的客户，要自信

，要有权利意识，要有中国知识分子的尊严，你一定一定能

够拿到签证。最后讲讲留学的目的，留学的目的是什么，我

在新东方反复问大家，大家说是为了学知识，为了提升眼界

，是为了提高自己，为了现代化自己，为了拿到学位，这都

是错的，留学为了什么呢？就是为了就业，为了一个好的职

业(在中国)。你想想，中国的留学生出国都干什么了？无非

是找到一个工作，在中国干得好在中国，在美国干得好就在

美国，看到中国不错，就回中国了，无疑是回国就业，为什

么现在有人要出去呢？因为如果你不留学，没有西方的理念

、意识，或者是硬的学历的话，你在人才市场上竞争不过已

经留学的人，是一种竞争的需要，而不是知识的需要，而不

是高学历，或者是社会地位的需要，所以把这个目的搞清楚

了以后，你的签证也就迎刃而解，为什么呢？留学的目的是

为了回中国就业，寻找更好的就业机会，人生发展的机会，

一个专业的工作，无论是外企还是国企，要挣很高的工资，

过很好的生活，在中国也就能够提供这样的，从购买力、绝

对值上抗衡、比美，甚至超过的生活质量。基于这么一种中

国自豪、中国尊严和中国的辉煌，和签证官对话，签证官一

定很内疚地就给你签证了，这是新时代中国人的新气质，不

要丢我们的脸。这是关于签证，我要给大家讲的激动人心的



话语。现在我回答大家的问题，然后讲讲加拿大移民，加拿

大留学。主持人：徐老师给我们大家讲的话，让我对留学的

概念有了全新的认识。刚才网友们提了很多问题，其实徐老

师刚才已经回答过了，比如说9.11事件对留美有什么不利的影

响。网友：留学加拿大要注意哪些事项？徐小平：我下面再

讲三个大问题，讲完以后，拿出一个小时回答问题，我讲讲

加拿大移民新政策以及留学带来的机会，北美的经济衰退与

留学移民的关系，再讲讲移民的目的是什么。最后一个，讲

讲英国、澳洲等国家开放的政策，对北美留学的影响，也就

是说整个中国人出国流向的影响。我把这个讲完以后，如果

大家有问题再问。首先加拿大国会最近第三次审议，通过了

新的移民法，这个移民法其实在加拿大国会和政府中间已经

谈论了两三年了，这次终于通过，要实行可能是明年的上半

年，这个移民法是整个加拿大二十几年来，加拿大现行的移

民法是七十年代的移民法为蓝本的，那个时候加拿大还是一

个影响不大的国家，当时中国人根本不存在移民出国这个说

法，那时候唯一的移民就是偷渡。现在经过了几十年的演变

，到了二十一世纪，加拿大的移民政策终于迎来了它的第一

次巨大的变化，而这个巨大的变化对我们还有很多细节，我

想说几个数字，它对中国人的影响，这个影响在于，它将深

刻地、巨大地、广泛地影响中国人技术移民，也就是独立移

民，也就是中国大学生们出国留学，北美发展的选择，影响

极其深远。我先说一个数字，说明加拿大移民的概念。199
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